

**Versión Estenográfica**

Oaxaca, Oaxaca, 30 de octubre de 2015

### **Mensaje del secretario José Antonio Meade Kuribreña en el evento Agenda por Oaxaca con una Visión de Futuro, organizado por el Consejo Coordinador Empresarial**

Platicaba con Gerardo Gutiérrez Candiani, que es un hombre que ha puesto acento en cuanto a su dirección del Consejo Coordinador empresarial en la parte de coordinación. Ha puesto de relieve y ha desplegado siempre su capacidad de diálogo en la suma de voluntades en este proceso de construcción de un México mejor, de un Consejo Coordinador Empresarial que ha estado sistemáticamente preocupado por generar mejores condiciones de productividad.

Y hacíamos la cuenta de cuánto tiempo nos tomaba, en los eventos, que cada uno de quienes habláramos saludáramos a todos y cada uno de quienes están en el presidium, y decidimos que habría una gran ganancia de productividad si lo evitábamos. Entonces yo doy por saludados a todos y cada uno, con cargo al saludo que les extendió Gerardo Gutiérrez Candiani.

El ejercicio que hoy nos convoca es de suma importancia, lo es por su estructura metodológica y lo es porque se realiza en Oaxaca. El futuro de México. El futuro de México pasa porque seamos capaces de construir en Oaxaca cada vez mejores condiciones de inclusión, y cada vez mejores condiciones de prosperidad.

Y hacer un ejercicio como el que aquí se nos convoca, donde se sumen académicos, empresarios, sociedad civil, funcionarios del gobierno federal y estatal, para realizar un diagnóstico y una propuesta de agenda es un ejercicio fundamental.

Y desde esa perspectiva nosotros queríamos a portar nuestros elementos, desde el punto de vista de ver dónde estamos, de dónde partimos y qué podemos hacer juntos para transformar esa realidad en Oaxaca y en México. Y lo voy a hacer sobre la base fundamentalmente de dos láminas para tratar de acreditar capacidad de síntesis, como lo hizo Gerardo.

Oaxaca tiene grandes retos en materia social, en la gráfica aparece cómo estamos en la capacidad de ejercer plenamente un conjunto de derechos mínimos, y cómo estamos en materia de nuestra capacidad de generación de ingresos.

Ahí se aprecia que 67 por ciento de los oaxaqueños, dos terceras partes, viven en situación de pobreza. Más de una cuarta parte de la población oaxaqueña vive en condiciones de pobreza extrema.

Entre 2012 y 2014 la pobreza creció en un 9.4 por ciento y la pobreza extrema se incrementó en un 23 por ciento.

Las cifras de la OCDE son reveladoras; Oaxaca ocupa el lugar 31 por su nivel educativo entre las 32 entidades del país y el lugar 30 por los ingresos de su población.

En estos momentos críticos, en estos momentos de transformación, el mensaje que el Gobierno Federal quiere transmitir es muy claro: en este proceso Oaxaca no está solo. Estamos de su lado para mejorar los indicadores sociales porque estamos convencidos de que sin una reducción sustancial de la pobreza, difícilmente se podrán resolver los problemas estructurales que hoy generan tensiones en el estado.

Es un reto para las autoridades federales, lo es para el estado, lo es para los municipios. Oaxaca tiene enormes activos para salir adelante. Uno de esos grandes activos es su gente, sus reservas naturales, su patrimonio cultural y sus atractivos turísticos.

Pepe Zorrilla dio apretado resumen de lo mucho que se está haciendo hoy bien en Oaxaca para corregir esa situación estructural. De los muchos proyectos, de las muchas visiones, de las muchas acciones de los gobiernos, para que Oaxaca salga adelante. Y muchas de estas acciones van a permitir mejores espacios de inclusión.

Las zonas económicas especiales van a permitir construir un puente entre el rezago que hoy vemos en el sur-sureste del país y el dinamismo que se aprecia en el norte. La presencia de infraestructura que vincula a zonas importantes, a geografías importantes de Oaxaca y las comunica, nos va a dar un espacio de mejor inclusión y de mayor capacidad de generación de empleos.

El despliegue importante que tiene Sedesol, que tiene el gobierno federal y que se siente en los adultos mayores, que se siente en el programa Prospera, que se percibe en nuestros almacenes de Diconsa, que se alimenta y que nutre cotidianamente, a través de la leche Liconsa, es un ingrediente fundamental.

Para que Oaxaca salga adelante tiene que generar mejores condiciones de inclusión. Y ¿eso qué quiere decir? Que en Oaxaca no podemos ya tolerar un entorno en donde preservemos un rezago educativo.

Ese rezago educativo quiere decir que hay en Oaxaca niños que no están yendo a la escuela, que hay en Oaxaca niños y adultos que no terminaron su primaria o secundaria. Quiere que en Oaxaca hay quien se levanta preocupado por su salud, y preocupado de que una enfermedad se traduzca además, en una condición de pobreza.

Que hay en Oaxaca quienes no tienen un paquete de acceso a seguridad social. Eso quiere decir que no tienen acceso a un esquema previsional, que los acompañe a lo largo de su vida con una atención que les permita ejercer sus demás derechos. Quiere decir que en Oaxaca hay todavía muchos que no llegan a dormir a una vivienda digna y que no tienen servicios en su vivienda.

Esa Oaxaca no es compatible con la Oaxaca moderna que queremos. Con la Oaxaca de los aeropuertos, de los puertos, de los ferrocarriles, con la Oaxaca que se transforma, con la Oaxaca que exhibe su arte, su tradición, su cultura y su historia orgullosa.

En la siguiente lámina se aprecia que hay espacio para pensar que por la vía de generar inclusión, vamos a poder construir esa Oaxaca.

Cuando un oaxaqueño, cuando un oaxaqueño está preocupado por el ejercicio de estos seis derechos, no tiene capacidad de generar ingreso.

Si el que vive en Oaxaca no tiene vivienda, servicios, salud, seguridad social, educación y se preocupa por su alimentación, la probabilidad de que genere ingresos por arriba de la línea de bienestar es al que ahí vemos.

El 86.2 por ciento de los oaxaqueños que no pueden ejercer ninguno de estos seis derechos y que por lo tanto exhiben estas seis carencias, vive por abajo de la línea mínima de bienestar.

Otro 8.4 vive por abajo de la línea de bienestar y solamente el 5.4 vive por arriba de ella. Por en contra, y ese es el Oaxaca que aspiramos, cuando el oaxaqueño puede con plenitud ejercer sus derechos; cuando no está preocupado por la alimentación, cuando no está agobiado por la salud, cuando su vivienda es digna, cuando su vivienda tiene agua, luz y drenaje, cuando no hay condiciones de hacinamiento, cuando la educación es un derecho que de verdad se ejerce, lo que encontramos es un Oaxaca que solamente el 4.2 por ciento vive por abajo de la línea mínima de bienestar, solamente el 16.8 lo hace por abajo de la línea de bienestar y el 79 por ciento vive por arriba de ella.

Ese debiera de ser el objetivo final de la agenda Por Oaxaca, que nos movamos del Oaxaca de las carencias al Oaxaca de la prosperidad, y en ese esfuerzo cuentan con el gobierno Federal.

Muchas Gracias.

ooOOoo

Dirección General de Comunicación Social

Av. Paseo de la Reforma 116, piso 8, Col. Juárez, Deleg. Cuauhtémoc, CP 06600, México, D. F.

Dirección de Opinión Pública | Tel. (55) 5328 5000, ext. 52039 | sedesol.prensa1@sedesol.gob.mx | www.sedesol.gob.mx